

質問と回答

2005年7月18日

靖国神社問題

靖国神社 1869年創設。戦死者がまつられる（戦場でしないとまつられない）
「死んだら靖国で会おう」「死ねば靖国の神様になる」
A級戦犯もまつる（合祀）「戦勝国に一方的に断罪されて国に殉じた昭和殉難者」

靖国神社はA級戦犯分祀に反対

新たな戦没者追悼施設案 国立で無宗教の戦没者追悼施設をつくる（明治以降に日本が関与した戦争で亡くなった民間人、外国人を含む戦没者、PKOの殉職者も対象）
（参拝肯定論）

内政干渉

靖国神社には、戦争の加害者、被害者が一緒にまつられている。

外から言われてやめるものではない。

死ねば神様仏様になる。

A級戦犯は死んで責任をとっている。

常任理事国問題

現在の国連安全保障理事会・常任理事国 = 第2次大戦の戦勝国、拒否権を持つ

7月20日採決（3分の2）？

G4案 ドイツ、日本、ブラジル、インド（拒否権は15年間凍結）

アメリカ案 日本を含む2カ国

アフリカ連合 拒否権を持つ常任理事国を6カ国増やす

正直、私は経済のテスト前にレジュメと教科書とノートで勉強しましたがあまり理解できていません（暗記状態なので）だから、もっと理解したいので勉強の方法を教えてください。（藤澤知見）

毎日新聞を読んで、分からない言葉があったら「経済用語集」で調べることでしょう。国語辞典では無理です。「知恵蔵」「現代用語の基礎知識」「朝日キーワード」「時事ニューズワード」などを一冊買うといいと思います。

わからないことがあったら、自分で考えることです。コツは、何が分からないのかをはっきりさせることです。言葉がわからないのか、考え方がわからないのか、はっきりさせて、言葉がわからない場合はいくら考えてもわからないので、上記の本などで調べてください。

日経新聞で毎回いくつかの記事を取り上げているけど何を基準に選んでいいんですか。(石川麻衣子)

日本経済論にとって重要なもの、学生の興味がありそうなもの、の2点から選んでいます。

総資産営業利益率はROA、国内総生産をGDPというように、なぜアルファベットで省略するのかすごく疑問に思いました。(中井栄里)

アルファベットに訳すのは、あだ名と同じです。あだ名を使って話している人は他の人にはだれだかわからないけど、仲良くなるとあだ名で呼んだほうが便利になります。早く国内総生産と仲良くなってあだ名で呼べるようになってください。

成長率とか、利益率とかがよく分かりません。“これをあれで割った値が、率”だとして、どんな根拠でその値がそう呼ばれているのかわかりません。(田中麻衣)

比率を出すのは、数を簡単に数えやすいためです。面積を表すのに、5000万㎡というより、東京ドーム3個分といった方がわかりやすいのに似ています。あるものの面積を東京ドーム1個の面積で割ると「東京ドーム1個分」という比率になります。

ペイオフ解禁することで、今後の日本経済にどのように影響するのか、またどうなることを想定して全面解禁したのか疑問に思った。(山科阿里紗)

ペイオフは預金者が銀行を選ぶために行ったもの。安全性の少ない銀行には営業をやめてもらうことを想定している。

バランスシート調整の意味があまりよくわかりません。教科書のコラムを読んだりしたけど、いまいちです。これは「ざいこ」のことなんですか。(森田里津加)

バランスシートは貸借対照表のことで、バブル崩壊で負債(借金)が増えすぎたのを減らしていく過程のことをいいます。

株式会社のしくみのことはわかったのですが、株価がどのような時に変動し、どのように取引されるのかがわかりません。(森田千絵里)

株価は普通の商品と同じように、買いたい人と売りたい人の値段が折り合うところで決まります。企業の将来に期待が持てれば株価上がり、反対なら下がります。

証券取引所(東京なら兜町)で取引されていますが、実質的にはコンピューター上で処理されています。個人では取引に参加できず、証券会社を通して売ったり買ったりします。

ある企業の株を1人の人が50%以上持ち、その企業を買収されそうになったとき、新しい株を発行するのが違法なのはなぜか。(丸山亜弓)

株を発行するという事は、株主が増えて同じ利益をよりたくさんの人で分けることになる。買収防衛の目的だけで株を増やしてしまうと、その会社の株を持っている人が損をしてしまうから。

毎日、毎時間、株価や日本円と外貨の比率が変わるのは何故か。(丸山亜弓)

株価は会社の先行きの見通し(経済学では期待と呼ぶ)、為替相場は、国の通貨の見通しによって変わる。さまざまなニュースによって株を買ったり売ったりする人の見通しが変わるので、毎時間、毎秒値段が変わります。

「名目金利」などの「名目」と頭についた言葉の意味が分かりません。辞書をひいてもできません。今度質問に行くので、教えてください。(福田沙織)

名目とは、呼び方、なまえ。 ことを行う際の表向きの理由・目的など。口実。理由。と辞書にあります。経済で使う場合は、なんの調整もしていない表向きの数値ということになります。表向きはそう見えても実際の動きは違うことがあり、そちらを「実質」と呼びます。

日本銀行と民間の銀行の違いが自分でも説明できないので教えてください。(野口美幸)

お札をすることができるのが日本銀行で、民間銀行にお金を貸することができるのも日本銀行です。銀行の銀行とも呼ばれています。

景気は回復に向かっているといわれているけど、それを自分たちがほとんど感じられないのはなぜか。(新城舞)

働いてないからでしょう。

需要と供給がよくわかりません。需要が上がって、供給が下がるとインフレ!? 需要が下がって供給が下がるとデフレ!? あってますか。(高野可菜枝)

需要が上がるか、供給が下がればインフレで、需要が下がるか供給が上がればデフレです。

何故、日本銀行は政府の反対を押し切り、ゼロ金利政策を辞めたのか疑問に思います。まだ不良債権は残っており、まだまだ続けた方が良かったのではないかと私は思います。その後に量的緩和政策をとっていたのならそのままゼロ金利政策のままでいいと思うのももう少し詳しく授業で解説してほしいです。(関口味由季)

ゼロ金利政策というのは、異常な政策手段なので、なるべくとりたくなかたんだと思います。量的緩和政策はさらに異常。

不良債権など、借金のある会社がいっぱいあるし、日本という国自体借金まみれですよ。どうして国で勝手にお金が作れないんですか？どこそこの会社が50億円の負債を抱えて倒産しそうになったとして、国が貸し付けるんじゃなくて国が新しく50億円お金を作るのはできないんですか。(島田みなみ)

もちろん勝手にお金を作ることはできますが、だれにそれを渡すかが問題です。借金を抱えた人にあげたら、みんな借金を喜んで作るようになるんじゃないですか。

今ライブドアなどの買収問題がテレビなどで盛んに報道されていますが、堀江社長のやり方もどうかとは思いますが私は堀江さんが買収できたらいんじゃないかと思いますが山澤先生はどう思いますか？(小林梢)

やり方自体は問題ないと思いますが、堀江社長のやり方(というか性格)が好きになれないので、あんまり味方になりたくないと思ってしまいます。

需要曲線は物価が安いから多く生産するので右下がりの直線でいいんですよね？供給曲線は物価が高いので多く売らなければならない。需要は消費者向きで、供給は企業向きでいいのでしょうか。(片野育美)

需要曲線は物価が安いと消費者がものをたくさんかうから、右下がり。供給曲線は値段が高くなればたくさん売りたいので右上がり。

日本銀行経済観測はその日本銀行のアンケートはいったいどれくらいの人数的なものからやった統計で答えが出ているのですか？(小川かほり)

日本銀行のホームページに載っていますが、10316社です。抽選で選びます。

労働力と資本設備をフル活用した場合は想定できるのに、なぜ実際に活用することができないんですか。(内田涼子)

買う人がいないのにものを作っても売れないから。

前回、ローソンが100円ショップをはじめるという記事が日経新聞にのっていたが、コンビニという私たちに非常に身近な店が、100円ショップを経営して本当にだいじょうぶなのでしょうか。ほかのコンビニも、これに対抗してどんどん安くなっていき、逆に景気が悪くなってしまわないのでしょうか。(中島めぐみ)

どんどん安くなって、みんながたくさん買えば景気は悪くなりません。

このままデフレが続くと貧富の差が拡大するというのが、どういう状態が「貧」なのか？(田代佳奈子)

国際的な貧困の基準は1日1ドル稼げるかどうか。年間36000円。それに比べると「貧」

ではないが、相対的な稼ぐ金額が変わってくるということ。

株式を上場すると、会社は一般的にすごいといわれるが、何がすごいのか、会社にとってどのような利益になるのかいまいちわからない。(鈴木佐知子)

上場するにはある基準(10年間売上が××以上、経常利益が××以上など)があるので、それをクリアしたからすごいといわれる。